

Zeitschrift: Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat

Herausgeber: Société de communication de l'habitat social

Band: 61 (1988)

Heft: 3

Rubrik: Lire - voir - entendre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Architectures du grand âge Variations architecturales sur la fin de vie

Editions du Moniteur,
17, rue d'Uzès, 75002 Paris.
144 pages, format: 220×240,
prix franco: 315, FTTC.

La France de l'an 2000 comptera huit millions de personnes âgées de plus de soixante-cinq ans. L'Assistance publique – Hôpitaux de Paris en accueille actuellement plus de dix mille dont cinq mille gravement atteintes: au sentiment d'exclusion, de déracinement, de perte d'identité, s'ajoutent des handicaps physiques signant la plupart du temps la perte de l'autonomie.

Comment redonner toute sa dignité au grand âge, dans quels lieux adaptés l'accueillir?

Consciente de l'urgence de cette question, l'Assistance publique a lancé un concours d'idées visant à améliorer ses structures d'accueil jusqu'alors conçues pour soigner et non pour accompagner une fin de vie. Plus de mille personnes – architectes, gériatres, philosophes, cinéastes, sociologues – ont répondu à cette invitation. Le livre présente quarante-neuf des projets les plus représentatifs, classés en sept grandes tendances architecturales:

- L'institution adaptée: abolition des couloirs, ouverture des chambres sur des espaces animés.

- La maisonnée: par groupe de six à dix, les personnes âgées sont considérées comme une famille réunie autour d'un séjour, d'une cuisine et d'une maîtresse de maison.

- L'institution comme spectacle: chaque mouvement devient l'objet d'animation.

- L'autonomie par la technologie: l'ordinateur et l'électronique prennent le relais.

- Le crépuscule: introduction d'un symbolisme entre la vie et la mort.

- Le patrimoine apprivoisé: amélioration des bâtiments existants.

- Le grand âge et la ville: enracinement de l'institution dans le tissu urbain.

Si aucun de ces projets ne prétend apporter une solution universelle, tous proposent d'éviter l'isolement de la personne âgée tout en préservant son intimité, de la replacer dans une situation active et de dynamiser les espaces.

Plaidoyer pour la diversité architecturale, ce livre témoigne d'un travail passionné et d'une longue réflexion sur le vieillissement et la mort.

Dis-moi où tu habites...

Habitat et santé

Lausanne – Palais de Beaulieu
Jeudi 21 et vendredi 22 avril 1988

Invitation

La conception moderne de la santé met de plus en plus l'accent sur les facteurs liés à l'environnement. Parmi ceux-ci, l'habitat joue un rôle dont nous ne sommes peut-être pas suffisamment conscients. Lorsque nous nous interrogeons sur notre santé, nous pensons à surveiller notre alimentation, nos activités physiques, nos heures de repos, mais nous nous posons rarement des questions sur notre logement.

Il s'adresse, bien sûr, aux travailleurs médico-sociaux, mais également aux professionnels de l'urbanisme et de la construction, ainsi qu'aux responsables de l'aménagement du territoire. Comme nous l'avons dit, la santé ne peut être traitée comme un sujet isolé. C'est pourquoi nous souhaitons vivement que l'interdisciplinarité règne aussi bien au niveau des participants qu'à celui des conférenciers.

Le thème est vaste et ces Journées ne prétendent pas l'épuiser; le logement institutionnel, par exemple, n'est pas abordé. Nous espérons simplement que le programme présenté permettra d'ouvrir des pistes de réflexion et d'indiquer des voies d'action possibles, puisque c'est à ces niveaux que se situe la vocation première des Journées médico-sociales romandes.

*Hermann-Michel Hagmann
Claude Badel
Daniel Cordonier*

JOURNEES MEDICO- SOCIALES ROMANDES

avec l'appui

du Département de l'intérieur et de la santé publique,
du Département de la prévoyance sociale et des assurances du canton de Vaud
et de la Ville de Lausanne

Programme détaillé
et inscription à:

Journées médico-sociales
romandes 1988
Ligue de la santé
4, avenue de Provence
1007 Lausanne

Le programme des JMSR a précisément pour but de mettre en évidence les nombreuses relations entre habitat et santé. Les différents exposés visent à mieux comprendre la signification du logement individuel et de son évolution, sans oublier les contraintes qui déterminent l'habitat et l'aménagement du territoire. La présentation de réalisations concrètes permettra de dégager les principaux problèmes à surmonter pour habiter sainement. L'accent sera mis également sur les possibilités individuelles de choix et d'aménagement au niveau du logement.

